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要辦就辦最好最有水平的美展

將於10月8日開幕的南京國際美術展堪稱盛況空前，不僅在全世界徵集作品超過兩萬件，而且有大批古
今中外的大師級作品參展，組委會和徵集作品評審委員會更有眾多全世界重量級大師加盟。用嚴陸根先生
的話說就是「要麼不辦，要辦就辦最好、最有水平的美展」。
據了解，本次美展計劃將分為三個部分：世界藝術大師作品展、資深藝術家特邀展、全球徵集作品展。
世界藝術大師作品展的學術主題為「向大師致敬」，將展出畢加索、高更等世界十位頂級藝術大師的作

品原作，很多展品都來自於嚴陸根先生的個人收藏。計劃展出的作品有：畢加索著名油畫《戴綠帽子的女
人》、畢加索鋼筆墨水畫《戴帽子的男人》、雷諾阿的成名作油畫《玫瑰花》和《靜物》、莫奈著名油畫
《朗香教堂的朝拜之旅》等。「這批作品都是利源集團及海外機構近二十年收藏的藝術珍品，從油畫、版
畫、鋼筆畫全面展示藝術大師的創作，之所以選擇這一批作品，是想讓國內眾多學子一飽眼福，學習西方
藝術的精髓。」嚴陸根先生說。
資深藝術家特邀展的學術主題則為「沉實的足跡」，將展出海內外當代資深藝術家的精品力作。特邀展

雲集了何家英、薛亮、賈又福、徐樂樂、田黎明、徐累、劉慶和、何多岑、展望、范揚、邱志傑、朱偉等
近200位藝術家的精品力作。其中大部分來自美術院校和機構，他們是中國美術界的中堅力量。嚴陸根先
生說：「我們選擇學院派的藝術家，是因為他們經過系統專業的學習，在藝術創作中有紮實的基礎，所以
我們培養和挑選的藝術家一定是學院裡走出來的。我希望能夠為他們打造一個國際平台，參展的200位藝

術家中將有50位有機會走向國際，
進入國際拍賣行、美術館，將中國
的藝術傳播到世界各地。」
全球徵集作品展的學術主題為

「紛呈當下」，將展出從20,087件
徵集作品中甄選出的132件獲獎作
品和800件提名作品。為了保證評
選的公平、公正，美展組委會邀請
了國內外33位權威頂級專家、學者
組成學術評審委員會，中國油畫學
會副主席全山石先生、江蘇省國畫
院院長周京新先生、中國書法家協
會副主席言恭達先生、英國皇家藝
術學院院士保羅．赫斯李、法蘭西
學院藝術院2014輪值主席克勞德．
阿貝耶等國內外專家紛紛加盟。中
央美院、中國美院等中國八大美院
院長或學術權威在內的學院派專家
加盟，更使得南京國際美術展的學
術性、權威性和公正性得到更有效
的保證。
「這是一個非常龐大的系統工

程，我們的目標是威尼斯雙年展這
樣的品牌，未來想讓全球優秀的藝
術家都擠破頭進入南京國際美展，
所以一開始就要搭好框架，一步一
步踏實地走推向國際。」嚴陸根先
生說。

【展覽】

世界藝術大師作品展
學術主題—「向大師致敬」
世界藝術大師作品展上，畢加索、雷諾阿、莫奈、夏加爾、畢沙羅、羅丹、
馬蒂斯等世界十位頂級藝術大師的作品原作將首次集中亮相。
展覽時間：2014年10月9日-14日
展覽場館：江蘇省美術館

資深藝術家特邀展
學術主題—「沉實的足跡」
特邀展現87位資深藝術家的精品力作，是對當下世界美術界和中國美術創
作實力的一次巡禮。
展覽時間：2014年10月8日-14日
展覽場館：南京國際博覽中心D廳

全球徵集作品展
學術主題—「紛呈當下」
南京國際美術展132件全球徵選獲獎作品和800件提名作品，面向公眾進行
為期一周的展覽。
展覽時間：2014年10月8日-14日
展覽場館：南京國際博覽中心D廳

【論壇】

中國當代藝術發展走向
邀請國內外一流專家學者，就中國當代藝術發展走向與趨勢發表真知灼見。
主持人：顧丞峰
時 間：2014年10月9日
地 點：南京國際博覽中心金陵會議中心揚子廳

藝術品投資全球高峰論壇：藝術品市場與投資
邀請英國蘇富比藝術學院高級講師安娜·登普斯特及英、荷、法、美等國藝
術品投資領域八位世界級專家，圍繞藝術市場和藝術品投資兩個重點內容，
把脈全球藝術品投資市場新動向，發掘市場新契機。
主持人：安娜·登普斯特
時 間：2014年10月10日
地 點：南京國際博覽中心金陵會議中心揚子廳

回顧與展望：近現代中西美術的評述與思考
邀請美國紐約大都會博物館、哈佛、普林斯頓、耶魯、香港大學等專業機構
和世界著名高校的教授，舉辦為期一天的學術性論壇。
主持人：孫志新
時 間：2014年10月11日
地 點：南京國際博覽中心金陵會議中心揚子廳

將於10月8日盛大開幕的南京國際美術展是由中國僑商
聯合會和南京布羅德文化投資有限公司邀請相關政府和非政
府機構，聯合主辦的非商業性、非盈利性的國際性美術展，
也是迄今為止由中國民營機構發起主辦的，以國際規則為標
準，面向全球徵集參展作品的最大規模的美術展，具有多重
開創意義。對於這樣一屆國際性、非盈利性的美術展，專家
們紛紛表達了自己的熱切期待。

打造中國威尼斯雙年展 推動中國文化融入世界
海內外藝術圈高度關注的首屆南京國際美術展將於10月8日盛大開幕。本

屆美展不僅創造了民企首辦美展、全球徵集作品最多、參展作品種類最齊全
等多項第一，而且將成為培養藝術家「潛力股」的最佳載體，打造中國美術
藝術界融入和對接世界的高端平台。南京國際美展開幕前夕，組委會執行主
席、利源集團董事長嚴陸根先生接受香港文匯報記者採訪，暢談了他心中以
美展為載體和起點的宏偉藝術藍圖和文化產業報國胸懷。 ■香港文匯報記者趙勇

——專訪南京國際美術展組委會執行主席、利源集團董事長嚴陸根

這必將是一場國際藝術盛宴
專 家 學 者 對 南 京 國 際 美 展 充 滿 期 待

■畢加索《戴帽子的男人》等作品參展，確立了美展的高度。
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美展主題展覽精彩紛呈
首屆南京國際美術展的最大亮點在於展覽

的組合方式豐富，不僅海內外大師齊聚，而
且中青年藝術家將跟古今中外的大師們同台
展出作品。除了主題層次分明的專題展覽
外，本屆美展還將舉辦幾場高規格論壇，這
也讓美展的學術性和權威性得以更加凸顯。
作品再好，也需要一個呈現和推廣的載

體，很多時候，作品的更多亮點必須通過展
覽凸顯出來。藝術品的價值與學術價值是由
市場、學術綜合決定的，南京國際美術展的
目標不僅是提升藝術家的學術價值，更要保
證藝術家所創造藝術品的市場價值，搭建一
個藝術品和市場之間的高端、高效平台。
（南京國際美術展總策展人顧丞峰）

最大特色之一是純粹性
布羅德文化投資6年投入30億，作為民營企業

辦這樣一個非盈利性的大型國際美展，的確需要
很大的魄力。除了非營利性之外，我認為南京國
際美術展最大的特色是純粹性。此次南京國際美
術展沒有受到一些外界或是機構本身的阻力，可
以相對純粹的去辦展，這正是藝術節所需要的。
另外一個企業做這麼大的國際展覽也是有很多

困難，首屆南京國際美術展的籌備情況已經相當
令人滿意。南京國際美術展的主辦方將連續三年
舉辦單年展，不斷積累經驗，不斷超越自我，我
相信，經過不斷的堅持，它將發展成在國際上有
厚重學術地位和市場影響力的美術雙年展。
（中國美術家協會會員、美術學博士，西安美

術學院雕塑系教授沈琍）

將發掘更多出色藝術家
南京國際美術展徵集的作品質量比預期的優秀

得多，年輕畫家也在不斷創新，這屆美展的參展
作品是令人驚喜，也是非常令人期待的。
一個民營企業能投入這麼多的資源舉辦非盈利

性的南京國際美術展，此舉難能可貴，我非常佩
服，當然也非常支持。這屆美展前期籌備工作的
成功和徵集作品的高質量，讓我對民營企業進軍
藝術界充滿信心。就像嚴陸根先生所說，民營企
業也能辦最好的、最有水平的、最有價值的美
展。相信通過南京國際美術展這個平台，布羅德
將發掘和培養出更多有世界影響力的藝術家，幫
助他們創作出更多出色的、值得收藏的作品。
（國家一級美術師、中國美術家協會會員、江

蘇省美術家協會理事周海歌）

推動中國藝術高效發展
南京國際美術展受到全球範圍內藝術家的

關注和認可，打破了民營企業不能辦美展的
金律。作為民營企業，利源集團辦這樣一個
非盈利性的大型國際美展，是非常好的一件
事情。此次美展除了傳統藝術還有當代藝
術，它讓我們看到了很多新的面孔。目前有
很多優秀的藝術家散落在各個地方從事着藝
術創作，這些藝術家缺少一些公開展覽的機
會，還有一些可能不被主流機構所關注。南
京國際美術展為藝術家們提供了一個較大的
展示平台，對於藝術家、藝術市場、中國藝
術的可持續發展都有着積極的意義。
（南京先鋒當代藝術中心館長、著名策展

人、評論家朱彤）

東西方藝術觀念的碰撞
民營企業辦這樣一個非盈利性的大型國際

美展，應該給予敬意，因為這需要很大的魄
力。南京國際美術展強調國際性，此次美展
東西方的畫家都有作品送展，這本身也是一
種觀念的碰撞，同時也可通過美展將中國藝
術推向世界。隨着經驗的不斷積累，相信南
京國際美術展將越辦越好，在國際上產生的
影響也會越來越大。
南京國際美術展還有很多道路需要摸索，

但已經開了一個非常好的頭，利源集團對藝
術推廣所做的貢獻將記錄在中國文化史上，
也希望有更多的民營企業來關注這種非盈利
性的文化藝術活動。
（上海大學美術學院教授李曉峰）

胸懷文化使命的嚴陸根
 










南京國際美術展組委會執行主席嚴陸根先生曾經是名噪一時的文化記者，也曾經是坐擁
數十億資產的地產大佬，其所帶領的利源集團以地產開發為主，進軍商業地產、文化地產
和旅遊地產，旗下擁有20多家各類獨資和控股公司，並打響了「百家湖」品牌，引領南
京品質湖居生活，連年獲得「南京地產改革開放功勳人物」。
在商界，他被譽為「文化地產人」。走進他的辦公室，很難想像這裡的布置竟然如此雅
致，名家書畫作品、瓷器、玉器各種藏品盡收眼底。「為甚麼會介入收藏，可能還是因為
我是一個文化人，對文化藝術有眷戀情懷。」嚴陸根先生說。嚴陸根先生創立的百家湖博
物館包羅萬象、橫貫古今，從石器時代的土瓦陶缽到當代名家的雕塑，從沈周、王鑒的古
代書畫作品到嶽敏君、曾梵志等當代藝術畫作，從張大千、齊白石等中國近現代書畫到畢
加索、雷諾阿等西方藝術大師作品，從古玉雜件到宮廷把玩煙壺，從辛亥革命文物到民國
名人手劄，應有盡有。這些藏品全都來自嚴陸根先生20多年的精心收藏。百家湖博物館
是海外藝術權威機構和權威人士認定為中國最早收藏畢加索等世界印象大師作品的博物
館，也是中國收藏西方藝術作品最多的博物館。
如今，嚴陸根先生帶領利源集團從地產轉戰文化產業領域，操辦史無前例、規模空前的
南京國際美術展，亦是因為他心中始終化不開的文化人情結。「我對藝術收藏的鍾情，不
僅是我個人的旨趣所在，更是在有餘力的情況下，盡一份對國家、對社會的責任，偉大的
藝術品是無價的，我們國家也應該更多地擁有。」操辦南京國際美術展，推動中國文化與
世界的融合，則是他文化產業報國的雄心所在。正如他自己所說，美展只是一個起點，推
動中國文化與世界的交流融合，改變中國當代文化的弱勢地位，提升中國文化在世界上的
話語權，才是嚴陸根先生最大的使命感和心願。

我願意做第一個吃螃蟹的人

十八大報告提出，在2020年要全面建成小康社會，文化產業將成為國民經濟支柱性產
業。「什麼是支柱性產業？產業增加值佔GDP10%以上，5%都不能算。10%就是5萬億
（人民幣，下同），我們現在才4,000億，空間太大了。」嚴陸根先生說。為了全面支持文
化產業化，布羅德制定了以南京國際美術展為支撐的藝術家成長計劃，6年投資30億資
金，培養和推廣藝術家。
「在歐美國家，藝術品消費幾乎是大眾消費。法國西邊有一個文化交易市場，老百姓經

常去那裡購買藝術品。在那裡類似國內一級藝術家的作品，有的只要500歐元。在西方人的
家裡，哪怕再窮，幾乎都會有一兩張是原創作品。」嚴陸根先生說，「我們所培養的青年
藝術家，現在你如果買他的作品，大概只要幾千塊錢，但10年、20年後，就有可能會上漲
到一兩百萬。價格的上漲與他們本身藝術水平的提高、社會認知的提高都有關係。也只有
形成大眾消費以後，全民購買，真正的藝術市場才能發展起來，才有可能達到5萬億的支柱
型文化產業發展目標。」
在嚴陸根先生構建的宏偉藍圖中，從地產轉型文化產業的利源集團將以南京國際美術展

為載體，通過布羅德藝術基金6年滾動投入30億元，打通藝術家、美術館、畫廊、拍賣各
個環節，探索出一條可持續的文化產業鏈，構建新的藝術格局，形成「布羅德模式」的藝
術產業鏈。
布羅德構建的文化產業鏈包含從人才的培養到推廣，從藝術品的高端交易到在線全民交易，

推動中國藝術品走向世界。進軍文化產業後，布羅德首先在南京鳳凰山南麓建設了30萬平方米
的鳳凰山藝術園。園區已於7月16日正式開園，規劃建設1,200間藝術家工作室，首期120間專

業藝術創作標準工作室和12個專業美術展館群已正式投入使
用。高雲、薛亮、管峻、丁方、周海歌、劉赦、沈勤、張新
權等百餘位國內著名藝術家已經入駐園區。
美展主辦方布羅德將會通過10年堅韌不拔的努力，從1,000
名簽約藝術家中培養出在世界藝術界有一定話語權的當代藝
術新F4；在中國傳統書畫領域推出一批國際認可的藝術大
師；在學術影響力方面爭取布羅德美術館能成為世界認可的
50強美術館。「推動中國文化產業發展壯大，在有餘力的情
況下，盡一份對國家、對社會的責任，雖然任重道遠，但我
願意做第一個吃螃蟹的人，也願意多付出一些努力。」

推動中國當代文化融入世界

談及展覽舉辦的原因和為何有如此高度的定位時，嚴陸根先生說：「改
革開放三十年，我們的經濟獲得了極大的發展，但文化一直沒有開放，全
世界並不接納我們，我們與世界交流的文化局限於表演藝術。中國十八屆
三中全會以後，關於文化的問題進行了多次的徵求意見和調研。我們要加
強與國際文化的交流，就是要把中國的文化擴大放大，融入到世界去。我
們需要一個具有國際規範和標準的展覽，南京國際美術展覽正是在這樣的
思想下誕生的。」
規模空前、開創先河的南京國際美術展只是嚴陸根先生宏圖大略的一個

起點。
南京國際美術展不是一個單純的美術展，已經開園的鳳凰山藝術園也

不是一個單純的藝術家工作室群，以及後續構建中的鳳凰山藝術研究
院、雕塑藝術大道等，都不是單一存在的某個項目，而是圍繞「文化藝
術產業轉型」打出的組合拳，它們將實現中國美術史上多個顛覆式的創
舉：顛覆了民企不能辦國際美展的「金律」；顛覆藝術品靠畫家、靠人
鑒定的模式；顛覆藝術品拍賣天價與己無關的交易模式。南京國際美術
展的終極目標是構築中外文化藝術交流的橋樑，選拔有潛力的優秀美術
家，培養國際上認可的知名美術藝術家，提高中國美術作品在國際藝術
舞台上的影響力和地位，培育、建立適合國際藝術品交易規則的藝術品
公開市場運作體系，將南京國際美術展打造成「中國的威尼斯」、「中
國的巴塞爾」。
嚴陸根先生的設想是，通過舉辦南京國際美術展，中國藝術家的作品將
有望進入國際拍賣行，進入美術館展出。這其中，嚴陸根先生更希望的是
中國藝術家的作品被國外藝術機構收藏，這是基於中國文化的弱勢地位。
「中國當代文化一直被世界排斥在外，中國有五千年的歷史，在大英博物
館這樣的世界級博物館裡陳列着大量中國的古畫，是因為他們認為這些古
代的書畫作品具有非常大的價值，值得收藏。但這裡面並沒有中國當代藝
術作品，一方面是中國當代文化出現斷層，另一個方面是缺少有責任的企
業和機構推動這樣的事業，因此布羅德希望通過文化這個領域，做成這方
面的事情。」

中國民企也能辦高端美展

首屆南京國際美術展創造了多項中國美展的紀錄—第一次由民企主導的美
展、第一次全球海選參展作品、海內外藝術家，中青年藝術家與藝術大師首
次同台展出。在嚴陸根先生看來，有如此多突破意義的美展在海內外引起的
巨大轟動效應，是意料之中的事情。
「這是中國民辦機構操辦的第一個國際美術展，要讓中國人和外國人都知

道，中國民營企業家也能辦出最好的、最有水平、最有價值的美展。」嚴陸根
先生這番話的背景是，南京國際美術展是首次由民營企業布羅德文化投資有限
公司邀請政府和非政府部門聯合舉辦，打破了民營企業不能辦美展的金律。而
在過去，美展大多為體制內的美展，民營機構不可能批准舉辦國際美展。
著名策展人、先鋒當代藝術中心館長朱彤曾經是南京雙年展的策展人，他

表示，民營機構要舉辦美展將面臨兩方面的困難，一是需要雄厚的資金實
力，用於支付昂貴而繁瑣的展覽費用包括運輸、海關、保險等。二是需要有
文化部的正規批文，過去國家限制民營機構舉辦美展，所以歷來美展都是由
政府主辦。
此次南京國際美術展覽是第一次完全由民營企業操辦。布羅德文化投資有

限公司的母公司利源集團此前並沒有舉辦美展的經驗，此次是他們首次舉辦
美展，可謂開天闢地，並將展覽定位為國
際美展，足見嚴陸根先生的宏圖大志和驚
人氣魄。「我們計劃前三年每年舉辦一次
美展，作為我們的前期探索，並挑選優秀
具有潛力的藝術家，從第四年開始將舉辦
南京雙年展，目標是成為具有國際影響力
的第二個『威尼斯雙年展』，以打造藝術
界的『奧斯卡』。」

■鳳凰山藝術園已經吸引大批藝術家入駐

■埃德加‧德加雕塑作品《女士》 ■雷諾阿繪畫作品《玫瑰花》 ■馬克‧夏加爾繪畫作品《拿扇子的男青年》 ■鳳凰山藝術園將成為美展的配套孵化器

要辦就辦最好的，我們的目標是威尼斯雙年展這樣的
品牌，未來想讓全球優秀的藝術家都擠破頭進入南京國
際美展，所以一開始就要搭好框架，一步一步踏實地走
推向國際。

改變中國當代文化藝術在世界上
的弱勢地位，需要有責任心和使命
感的企業和機構來推動，把中國的
文化擴大放大，融入到世界去。

盡一份對國家、對社會的責任，通過布羅德
模式培養出在世界藝術界有一定話語權的中國
藝術家，推動中國文化產業發展壯大，雖然任
重道遠，但我願意做第一個吃螃蟹的人。

南京國際美術展將成為具有國際影
響力的第二個『威尼斯雙年展』，要
打造成藝術界的『奧斯卡』。要讓中
國人和外國人都知道，中國民營企業
家也能辦出最好的、最有水平、最有
價值的美展。


